Revista Venezolana de

ANÁLISIS DE COYUNTURA

Volumen XXII, No. 1, enero - junio 2016

Depósito Legal pp. 199502DF22 ISSN: 1315-3617

Instituto de Investigaciones Económicas y Sociales
Residencias 1-A, Piso 3, Ciudad Universitaria, Los Chaguaramos
Caracas 1051A. Apdo. 54057. Telf.: 605-25-61
Correo electrónico: analisisdecoyuntura@gmail.com
http://saber.ucv.ve/ojs/index.php/rev_ac/index
http://www.faces.ucv.ve/instituto/ranalisis.htm
http://redalyc.uaemex.mx/redalyc/src/inicio/HomRevRed.jsp?iCveEntRev=364

UNIVERSIDAD CENTRAL DE VENEZUELA

RECTORA Cecilia García A.

VICERRECTOR ACADÉMICO Nicolás Bianco

VICERRECTOR ADMINISTRATIVO
Bernardo Méndez

SECRETARIO Amalio Belmonte

Facultad de Ciencias Económicas y Sociales

DECANA (e) Adelaida Struck

COORDINADOR ACADÉMICO Francisco Javier Fernández

COORDINADORA ADMINISTRATIVO Naike Moya

COORDINADORA DE EXTENSIÓN Sandra Pinto

Instituto de Investigaciones Económicas y Sociales «Dr. Rodolfo Quintero»

DIRECTOR Carlos Peña

COORDINADORA DE LA PUBLICACIÓN Thaís Ledezma

CONSEJO TÉCNICO
Alicia Ortega de M., Elia Lagrange,
Carlos Peña, Javier Seoane, Alba Carosio, Bibiano Figueroa,
Nelson Guzmán, José V. Machado

REVISTA VENEZOLANA DE ANÁLISIS DE COYUNTURA

Volumen XXII, No. 1, enero - junio 2016

DIRECTORA

Thaís Ledezma

COMITÉ EDITORIAL

Cristina Mateo • José R. Zanoni • Leonardo Vera Sary Levy C. • Félix Gerardo Fernández • María Antonia Moreno

COMISIÓN ASESORA

Absalón Méndez • Alberto Camardiel • Alejandro Puente • Rafael Ramírez Manuel F. Garaicoechea • Betty Pérez • Luis Mata • Edgardo Lander Guillermo Ramírez • Guillermo Rebolledo • Maritza Landaeta-Jiménez Isbelia Lugo • Jorge Rivadeneyra • Luis Beltrán Salas • Miguel Bolívar Humberto García • Maura Vásquez • Rigoberto Lanz • Seny Hernández Oscar Viloria H. • Trino Márquez • José R. Zanoni

RESPONSABLE DE EDICIÓN

Milagros Becerra León

PORTADA

Andrés García López

CORRECCIÓN DE ESTILO

Milagros Becerra L.

La Revista Venezolana de Análisis de Coyuntura

es una publicación semestral del

Instituto de Investigaciones Económicas y Sociales «Dr. Rodolfo Quintero», arbitrada e indizada en las siguientes Bases de Datos: LATINDEX, CLASE, RedALyC, REVENCYT, Scielo, DOAJ

Fundada en 1981 como *Boletín de Indicadores Socioeconómicos*, el actual nombre se adoptó en 1995

Es una publicación auspiciada por el

Consejo de Desarrollo Científico y Humanístico de la Universidad Central de Venezuela y por el Fondo Nacional de Ciencia, Tecnología e Innovación

Contenido	

EDITORIAL	7	
ARTÍCULOS	9	
La crisis del crecimiento económico venezolano: La inversión extranjera directa (IED) como parte de la solución		
The Crisis of the Venezuelan economic growth: The FDI as part of the solution Andrés Santeliz y José Contreras	11	
Presidentes de Venezuela (1811-2012). Un análisis estadístico-descriptivo		
Presidents of Venezuela (1811-2012). A statistical analysis-descriptive José Gregorio Petit Primera	47	
Uso de las múltiples inteligencias en la solución de los problemas complejos de la nueva gerencia en las organizaciones del siglo XXI Use of multiple intelligences in the solution of the complex problems of the new management in the organizations of the 21st century	57	
Comportamiento de la fundación UCV como el parque científico tecnológico de la Universidad Central De Venezuela The UCV foundation's behavior as the science and technology park of Venezuela Central University	75	
Modalidades de ingreso a la universidad central de Venezuela y rendimiento académico. Años 2009-2010-2011 Modality for entry the Central University of Venezuela and academic performance. Years 2009-2010-2011	85	
La medición del Buen Vivir rural. Estudio de caso en el cantón Pucará, Provincia de Azuay, Ecuador The measurement of the rural Buen Vivir. Case study in Pucará, Azuay Province, Equator Francisco Alexander Arias Pallaroso y Mauricio Phélan Casanova	111	

The application of multidimensional poverty maps to high-income countries: A project proposal for Allen County, Indiana, USA	
La aplicación de mapas de pobreza multidimensionales en países de alto ingreso económico. Una propuesta para el condado Allen, Estado de Indiana, EE.UU	135
Estigmatización asociada a la sexualidad en la población masculina de 40 a 50 años, con discapacidad visual adquirida en el Distrito Capital	
Description of stigmatization associated with sexuality in the male population visually impaired aged 40 to 50 years of the Capital District	159
INDICADORES	175
Indicadores de la coyuntura-Venezuela 1er semestre 2016	177
ABSTRACTS	189

EDITORIAL

Editorial 1-2016

Con mucha satisfacción presentamos el contenido del primer número de la Revista Venezolana de Análisis de Coyuntura, Enero-Junio de 2016.

La sección de artículos se inicia con una primera contribución de, Andrés Santeliz y José Contreras, titulada, "Del crecimiento económico de venezolano: La IED como parte de la solución", los autores hacen una interpretación de las causas de origen de una economía venezolana caracterizada por el fenómeno definido como la trampa del ingreso medio (AGRE GAR EXPLICACION). Mediante un análisis documental y econométrico, proponen discutir sobre la forma de administrar los recursos petroleros como una salida de ésta trampa, donde se le dé prioridad a la diversificación productiva y de las exportaciones.

Seguidamente, en un ámbito histórico, José Gregorido Petit, hace un análisis descriptivo de algunas variables relacionadas con los presidentes de Venezuela desde 1811 hasta el 2012. El objetivo es caracterizar mediante variables cuantitativas y cualitativas a los presidentes de Venezuela en el período 1811-2012. Las variables cuantitativas consideradas fueron: edad y tiempo de duración en días, y las variables cualitativas, tipo de liderazgo; manera cómo, el líder, entró al poder y cómo salió del poder, así como también su destino después de salida del poder.

Pasando a otro tema, Sergio Teijero, en su artículo titulado, "Aproximación al uso de las múltiples inteligencias en la solución de los problemas complejos que afecta la nueva gerencia de las organizaciones del siglo XXI", aborda el tema sobre las organizaciones del siglo XXI y las nuevas gerencias. Estas deben ser estructuras gerenciales competitivas con personal responsable capaz de cumplir con sus labores satisfactoriamente. El nuevo gerente debe estar capacitado para concebir y adoptar decisiones con gran acierto, es decir, adoptar el modelo de inteligencias múltiples de Howard Gadner (inteligencia intrapersonal o emocional y inteligencia interpersonal o social) y la discusión del modelo de múltiples inteligencias para la gerencia organizacional diseñado por Sergio Teifero (inteligencias: emocional, social, creativa y espiritual).

A continuación, en el ámbito universitario nacional, tenemos un primer artículo elaborado por, Migdalia Perozo, donde nos describe el "Comportamiento de la Fundación UCV como el Parque Científico Tecnológico de la Universidad Central de Venezuela (UCV)". Se trata de una investigación documental trabajada conjuntamente con aspectos vivenciales de los agentes de vinculación, cooperación y comportamiento de la Fundación UCV como Parque Científico y Tecnológico de la UCV. Las conclusiones tratan del desarrollo de capacidades de investigación, alianzas estratégicas, avances de investigación, cooperación de las redes y de la Fundación UCV como Parque Científico y Tecnológico. En un segundo artículo, dentro de este bloque, María Angélica Rodríguez, analiza la "Modalidad de Ingreso a la UCV y el Rendimiento Académico en los años 2009 -2010 y 2011", trata de una investigación documental y de campo donde se analiza el rendimiento académico de las estudiantes de pregrado admitidos en la UCV por las diferentes modalidades de ingreso, externo e interno, durante los años 2009,2010 y 2011. Investigación financiada por Consejo de Desarrollo Científico y Humanístico (CDCH) de la UCV y realizada desde la Secretaria General de la UCV. En el trabajo se concluye que no se observan mayores diferencias en el rendimiento según las modalidades de ingreso.

El último bloque temático de artículos se refiere a investigaciones de medición social realizadas en otros países de América, específicamente la primera de ellas en Ecuador, donde, Francisco Arias

y Mauricio Phelan, tratan en su estudio sobre "La Medición del Buen Vivir rural", analizan los resultados del caso del Cantón Pucará, provincia Azuay en ese país. La medición del Buen Vivir es un proceso de construcción que trabaja simultáneamente con su conceptualización y su medición, en el denominado "Cuarta Generación de Indicadores" caracterizado por la multidimensionalidad, donde se complementan: lo subjetivo con lo objetivo, la desagregación territorial y la contribución participativa. Entre las conclusiones de esta investigación se evidenció una paradoja entre las aspiraciones y las preferencias adaptativas en la población estudiada. Seguidamente, Augusto De Venanzi y Donna Holland, nos presentan una propuesta de proyecto para el condado de Allen Indiana, Estados Unidos de una "Aplicación Multidimensional del mapa de la pobreza en países de altos ingresos económicos". Las investigaciones relacionadas con estudios del Mapa la pobreza que se realizan en los países de altos ingresos económicos por lo general se concentran en comunidades geográficas donde prevalece la variable racial, sin embargo, en los países de ingresos bajos y medios se han utilizado los Mapas de pobreza de una manera más generalizada para medir Necesidades Básicas Insatisfechas en las poblaciones. El objetivo propuesto fue ofrecer un modelo para el estudio multidimensional de la pobreza en los países de altos ingresos económicos que permita capturar la forma de obtener información de diversas insuficiencias en la vivienda, educación, salud, empleo, nutrición y condiciones ambientales, las cuales se combinan para producir hogares afectados por múltiples necesidades insatisfechas.

Finalizamos la Sección de Artículos, con la contribución de, Yetzaly Olivera y Alexander Albarrán, "Estigmatización asociada a la sexualidad en la población masculina de 40 a 50 años, con discapacidad visual adquirida, en el Distrito Capital" En el estudio se utilizó el método biográfico y la técnica de relatos de vida en paralelo para analizar el problema y se concluyó que las personas con esta discapacidad son sujetos sexuados, pero están limitados para ejercer la misma por los diferentes modelos de concepción de la discapacidad existente en la sociedad venezolana. En la Sección de Indicadores; se muestra el comportamiento del Producto Interno Bruto de los precios y de los salarios, el Mercado Laboral, las Reservas Internacionales, Las Balanza Comercial, el Mercado cambiario, los Precios del Petróleo y las Perspectivas de Venezuela con otros países.

Culminamos ésta editorial comunicando una noticia de interés; el decanato de FACES nombró como director de la Revista al Dr. Pedro García Avendaño y se propuso como tema central para la próxima Revista "Universidad, Ciencia y Tecnología en épocas de crisis". Le deseamos mucho évito

Como siempre se espera seguir cumpliendo con la principal labor de la Revista, divulgar de conocimiento científico, y, se agradece a nuestros contribuyentes, revisores y lectores su constante respaldo.

Artículos